



*Coloquio Internacional en
Francia:
«25 Años de América Latina»*

 on ocasión del aniversario 25 de la revista *Caravelle*, publicada por la Universidad de Toulouse-le-Mirail con el concurso del Centro Nacional para la Investigación Científica (CNRS) desde 1963, el Instituto Pluridisciplinario para Estudios sobre América Latina (IPEALT) en Toulouse organiza un *coloquio internacional* que marcará la celebración de un cuarto de siglo de estudio y atención de la vida política, económica, cultural, literaria y científica de América Latina. Esta actividad tendrá lugar en la mencionada ciudad francesa los días 22, 23 y 24 de noviembre de 1988.

«25 años de América Latina»

La cadena de hechos fundamentales es clara en el curso de estos últimos 25 años. Por una parte, la historia latinoamericana cambia a fines de 1959: Fidel Castro toma el poder en La Habana y los Estados Unidos lanzan

por medio de las burocracias latinoamericanas la Alianza para el Progreso y sus consignas de reforma agraria, de modernización y de desarrollo. Por otro lado, en la memoria colectiva europea, América Latina se convierte en la tierra de la revolución tercermundista, en un exotismo que no excluye una real capacidad de hacerse comprender. Lenguas accesibles a la Europa latina, la canción, el cine crean un ambiente en el cual el auge de la novela latinoamericana toma cuerpo. Un largo ciclo político viene a reforzar estas imágenes: la instauración de las burocracias militares se espacia entre 1964 y 1974; el redescubrimiento de los valores democráticos se inicia con el decenio de 1980. Más o menos en el mismo tiempo, el apogeo urbano en Latinoamérica ve la entrada en escena de las megalópolis latinoamericanas: México, Lima, São Paulo, etc., y del cortejo de imágenes que anuncian el siglo XXI.

En Francia 1963 es el primer año de paz una vez liquidadas las guerras coloniales y correlativamente el asomo de una política latinoamericana inaugurada por los viajes del General De Gaulle. Esta política tendría larga influencia en el plano económico, pero habría de marcar un impulso cultural y la puesta en marcha de investigaciones en ciencias humanas con medios notables, sin comparación, no obstante, con el esfuerzo hecho simultáneamente por los Estados Unidos. Es en esta coyuntura que nace *Caravelle*.

El propósito del coloquio es el de intentar obtener algunas imágenes posibles de un balance provisional. Buscar los puntos medulares donde se juntan el acontecimiento o el cambio en América Latina, el conocimiento que de aquí surge en los países mismos (floreCIMIENTO de las universidades, de los centros de investigación privados, de los editores, de las revistas...) y la parte de verdad que desde Francia es percibida acerca de estos hechos y estos cambios.

Son cinco los ejes de reflexión que constituyen por sí mismos la armazón de las investigaciones y de las publicaciones latinoamericanistas más importantes de estos últimos 25 años:

- 25 años de mutación política: Del populismo o de la revolución social a la frágil pero profunda renovación democrática.
- 25 años de transformaciones económicas y sociales: De la carrera por el desarrollo, al nacionalismo y al monetarismo. De la industrialización por sustitución de importaciones a la destrucción de la base industrial y a las industrias de exportación. De las reformas agrarias a los complejos agroindustriales.
- El ejemplo de la deuda: En los años 70, América Latina es el continente más endeudado. En los años 80, por lo tanto, es puesta en sus nuevos términos la cuestión misma de la deuda y de los flujos financieros entre países desarrollados y países en vías de desarrollo.
- 25 años de auge literario, artístico y audiovisual: Las culturas de América Latina entran de lleno en la escena mundial y ocupan un lugar privilegiado en Europa y en Norteamérica. Con fuerza, las lenguas española y portuguesa conocen una de las más bellas ilustraciones literarias de su historia. Al mismo tiempo, 25 años de una investigación arqueológica cada vez más fecunda y diversificada permite tomar, al fin, el pulso verdadero de la América precolombina.
- 25 años de relaciones que tienden, se distienden y se vuelven a buscar entre las Américas Latinas, Francia y Europa en su conjunto.



